

Von einem „Studienbuch“ war im Vorwort die Rede und dabei an den Stoffumfang eines Semesters gedacht. Nach Streichen von allerlei „Rohbau“ und einigen Abschweifungen mag dies wohl ungefähr zutreffen. Ist Statistik schwer? Wer das hier gebotene Material lückenlos verarbeitet hat und die Übungs-Lösungen stets gedeckt hielt, der verdient unsere volle Hochachtung. Statistische Physik ist nicht unbedingt „schwer“, aber doch recht anstrengend. Im Laufe der Zeit ändern sich dann die Dinge, sie harmonisieren sich. Was in Ihrem ersten Semester so alles zu begreifen war, erschien Ihnen im vierten reichlich harmlos, nicht wahr — wie Fahrradfahren oder Schwimmen, wenn man es erst noch nicht und schließlich doch kann. Auch im größeren Rahmen geht es so zu, etwa wenn man bedenkt, wie unglaublich viel Arbeit erst zu unserem heutigen Verstehen der Welt geführt hat — wo sie doch eigentlich recht überschaubar ist. Wir Menschenwesen begreifen nur ein wenig schwer. Die Welt ist einfach.